

Vieux-Boucau PORT D'ALBRET

Vieux-Boucau

NOTREVILLAGE 2021







Chère Madame, Cher Monsieur,

Nous rentrons dans la période estivale avec beaucoup d'inquiétudes cette année encore.

La crise sanitaire n'est pas terminée, l'activité économique est incertaine, une tension sociale est présente après de nombreux mois de confinement.

Pendant l'hiver et le printemps dernier, la commune a offert un service de proximité pour assurer la sécurité des Boucalaises et des Boucalais, et pour maintenir un lien permanent, notamment envers les personnes isolées.

Pour cet été, le dispositif habituel est en place, renforcé cependant pour prévoir les contraintes sanitaires et une fréquentation qui s'annonce importante.

Nous avons souhaité aussi animer notre station, en lien avec le Comité d'animation et les associations, pour reprendre une vie sportive et culturelle, ferment indispensable de notre bien vivre.

En même temps, des études et travaux ont été engagés dans la perspective de conserver et de mettre en valeur la qualité de notre commune au profit de tous et de toutes.

Avec le Conseil Municipal, je vous souhaite une bonne saison estivale!

Pierre Froustey

Maire de Vieux-Boucau - Port d'Albret



SOMMAIRE

p2····· • SÉCURITÉ : Une nouvelle organisation

pour un été serein • L'ACTU DES PLAGES

p3 ····· • LITTORAL :

S'adapter au recul du trait de côte

Aux petits soins du lac

p4.... • CADRE DE VIE : La propreté toujours au cœur des préoccupations

• L'ACTU DE LA COMMUNE

Cet été les animations reprennent

Le comité d'animation de Vieux-Boucau, la commune, les associations et les prestataires ont prévu une belle palette d'animations pour l'été.

POUR ÊTRE SÛR.E.S DE NE RIEN MANQUER connectez-vous sur la page Facebook du comité https://www.facebook.com/comiteanimationvieuxboucau

et sur le site de l'office de tourisme https://www.tourisme-vieuxboucau.com Pensez également à l'application https://www.louspot.fr

qui vous propose des animations, idées de sorties et meilleures tables autour de vous, grâce à la géolocalisation.

SÉCURITÉ

Une nouvelle organisation pour un été serein

Avec le retour des beaux jours, Vieux-Boucau s'apprête à accueillir de nombreux touristes cet été. Après plusieurs confinements successifs, la saison pourrait être agitée. Pour assurer le confort et la quiétude de tous et de toutes, la municipalité a entièrement repensé le dispositif de sécurité estival.

Sur les plages

À partir de cette année, la commune a décidé de ne plus faire appel aux CRS pour assurer la surveillance des plages. Leur professionnalisme et leur dévouement ne sont pas en cause. Mais au fil des années, le nombre et la période d'intervention de ces fonctionnaires de police détachés par le ministère de l'Intérieur n'ont cessé de diminuer. Pour la commune.



la gestion des services de sécurité devenait très compliquée.

C'est pourquoi, cet été, ce sont uniquement des nageurs-sauveteurs et des nageuses-sauveteuses civil·e·s qui assurent la surveillance des plages. Leur nombre est renforcé : 25 personnes ont été recrutées contre 17 l'an dernier.

Pour pallier le rôle de police des plages qu'assuraient les CRS, **une brigade de plage** circule sur les communes de Vieux-Boucau, Messanges et Moliets. Depuis le 20 juin et jusqu'au 15 septembre, un duo composé d'un agent de la police municipale et d'un•e gendarme arpente les plages des trois communes, notamment hors zone réglementée. Du 18 juillet au 29 août, c'est **une brigade équestre** composée de 6 gardes républicains qui prendra la relève sur cette mission. Elle interviendra également en forêt.

Dans la station



Parallèlement, le dispositif de sécurité estival prévoit une meilleure collaboration entre la gendarmerie départementale installée à Soustons, les gendarmes mobiles hébergés à Vieux-Boucau et la police municipale. L'objectif est d'assurer une présence constante, nuit et jour, sur la commune.

Le Comité local de sécurité (CLS) continuera à se réunir une fois par semaine. Constitué des élu•e•s, des services de gendarmerie, de police municipale, des pompiers, du chef de plage, de la protection civile, du directeur du camping, du représentant du comité consultatif sécurité et des services communaux, il analyse la situation et adapte le dispositif tout au long de la saison.

Lutte contre la Covid



À Vieux-Boucau, des mesures sont mises en œuvre pour lutter contre la propagation du coronavirus.

- Pour permettre aux habitant•e•s comme aux vacancier•e•s d'être testé•e•s, la Croix Rouge installe son centre de dépistage mobile le 27 juillet, le 10 et le 24 août, de 9 h à 13 h sur l'esplanade des Arènes. Gratuit et sans rendez-vous, ce test antigénique nasopharyngé permet de connaître les résultats en 15 minutes.
- Celles et ceux qui veulent se faire vacciner pourront profiter de la présence du **"vaccibus"** prêté par la Mutualité Française. Il sera présent dans la commune **trois jours en juillet et trois jours en août** (se renseigner à la mairie pour les dates exactes) et permettra d'obtenir une injection sans rendez-vous.



L'actu des plages



> Horaires de surveillance des plages

Plage centrale

Du 3 juillet au 29 août : de 11 h à 19 h

Du 30 août au 19 septembre : **de 12 h 30 à 18 h 30**

Plage Nord et plage du lac

Du 3 juillet au 29 août : **de 11 h à 19 h**

> Qualité Tourisme

Vieux-Boucau a décidé d'être **candidat** à l'obtention du label **Qualité Tourisme** pour ses trois plages. Cette marque délivrée par l'État garantit la qualité de l'accueil et des services des prestataires touristiques. Un audit a démarré en juin et des visites mystères auront lieu cet été pour juger de l'accueil réservé sur les plages boucalaises.

> On vous emmène à la plage

Cet été, laissez votre voiture au garage! Pour aller à la plage, utilisez les transports en commun gratuits mis à votre disposition.

- Les bus Yégo des Plages du 7 juillet au 29 août : les lignes 3 et 3P relient le centre-bourg à la plage, mais aussi aux bourgs et plages de Soustons, Messanges et Moliets. Le nombre de services a été augmenté le soir en retour de plage. Toutes les infos sur mobi-macs.org.
- Le petit train "touristique" du 10 juillet au 5 septembre : depuis le centre-ville vers le lac, le parking de la plage Sud, la plage centrale, la plage Nord et le parking du Moïsan avant un retour au village.

LITTORAL

S'adapter au recul du trait de côte

Auprintemps, la municipalité a réuni les services de l'État, de la Région, du Département et du GIP Littoral (groupement d'intérêt public) pour aborder la question du recul du trait de côte et tenter de prévoir l'imprévisible.

Même s'il est beaucoup moins fort qu'au nord de la Nouvelle-Aquitaine, à Vieux-Boucau le recul du trait de côte est de l'ordre d'environ **50 centimètres par an** et peut aller jusqu'à 20 mètres par endroit, lors de coups de mer particulièrement violents.

Avec leurs partenaires, les élu•e•s boucalais•e•s ont donc élaboré un programme en 7 axes, de la prise de conscience des habitant•e•s et des riverain•e•s jusqu'à la relocalisation éventuelle de certains bâtiments, pour tenter de s'adapter à ce phénomène naturel, mais difficilement prévisible. En effet, même si toutes les études réalisées intègrent les observations faites ces dix dernières années, elles ne tiennent pas compte des prévisions liées au réchauffement climatique. Elles restent donc des hypothèses de travail plutôt optimistes.

Le programme d'actions concerne trois secteurs distincts :

• au nord, le recul est faible, de l'ordre de 20 cm par an. Aucune mesure lourde n'a été préconisée, si ce n'est le projet de création d'une association des propriétaires de maisons sur la dune afin de gérer la protection de cet espace. Parallèlement, la commune procède à la réhabilitation de la dune nord qui souffre d'érosion éolienne.



- au centre (plage centrale), le recul est beaucoup plus important : 50 cm par an. Des mesures de réensablement annuel ont été actées afin de protéger les bâtiments situés derrière. Nous le faisons déjà : 5 000 m³ de sable sont amenés chaque année à cet endroit (un camion contient 20 m³). De plus, des témoins seront plantés pour mesurer l'avancée de l'océan et des études géotechniques seront lancées pour connaître la solidité des deux bâtiments situés en front de mer.
- au sud, il n'y a pas de recul. Au contraire, la plage se recharge constamment en sable. Nous sommes d'ailleurs obligés de dégager celui qui s'accumule sur le parking. C'est ce sable qui est utilisé pour réensabler la partie centrale.

Afin de coordonner l'ensemble de ce programme, la mairie va recruter un ou une chargé•e de mission pour trois ans. Le financement de ce poste et des actions à mettre en œuvre sera pris en charge entre 70 et 80 % par les partenaires de la commune : État, Région, Département, Macs.

SIPA

Aux petits soins du lac

C'est un usage convenu : à chaque nouveau mandat, la présidence du Syndicat intercommunal de Port d'Albret (SIPA) est confiée alternativement à Soustons ou Vieux-Boucau. Depuis juillet 2020, l'élu boucalais Philippe Dauchel a repris la fonction et lancé de nombreux dossiers.

Créé à la fin des années 1970, le lac de Port d'Albret est artificiel et nécessite d'être entretenu. La première action de Philippe Dauchel a été de commander un audit de ses infrastructures au cabinet Anthéa. Le rapport a été rendu à la fin du mois de mai. Il préconise une série de travaux qui ont été hiérarchisés en fonction de leur urgence. Pour chaque opération, différents choix techniques sont proposés. Les communes de Soustons et Vieux-Boucau — qui financent le SIPA à parts égales — sélectionneront ceux qui leur paraissent les plus pertinents. "Il y a beaucoup de travail en perspective ", annonce Philippe Dauchel. Pour assurer la maîtrise d'œuvre de tous ces projets, un•e technicien•ne supérieur•e va être embauché•e par le SIPA à la fin de l'été, en remplacement d'un agent de Soustons réintégré dans sa commune. Il ou elle devra également piloter les démarches en vue de procéder à un futur entretien des profondeurs du lac.

Philippe Dauchel a en effet fait réaliser une étude bathymétrique pour évaluer le niveau des fonds du lac. Elle prouve que depuis 2003, ils ont sensiblement monté entraînant un **risque d'eutrophisation du plan d'eau**. L'entrée d'eau douce dans le lac, réceptacle du bassin versant du



courant de Soustons et du courant de Messanges (Moïsan), conjuguée à la faible circulation de la marée concourent à ce phénomène. Pour limiter son aggravation, il a été convenu qu'en cas de besoin le barrage serait ouvert dans la journée par moment cet été pour laisser faire le ieu des marées.

Dernier axe de travail mis en place par le nouveau président : **la valo- risation de la connaissance du lac.** Il recèle en effet une faune et une flore exceptionnelles et insoupçonnées. Imaginées conjointement avec le comité consultatif du lac, les premières actions seront mises en œuvre prochainement.



Un règlement pour le lac

Jusqu'à peu, les activités sur le lac n'étaient pas réglementées. Depuis fin avril, c'est chose faite. Dans une démarche écologique, tous les engins à moteur thermique sont désormais interdits sur le plan d'eau (sauf secours et entretien). Par ailleurs, l'accès à l'île est formellement interdit, sauf au niveau du sentier balisé.



CADRE DE VIE

La propreté toujours au cœur des préoccupations

Initiée en 2015, l'opération "J'aime mon village propre" est amplifiée chaque année. Retour sur les actions déjà mises en place et sur les nouveautés de l'année.

En 2015, la municipalité lance l'opération "J'aime mon village propre" pour améliorer la propreté de la commune et limiter les incivilités en la matière. Dès la première année, de nouvelles poubelles, des cendriers et des distributeurs de sacs pour déjection canine sont installés dans la commune, afin de permettre à la population locale et touristique d'adopter de bons réflexes.

En 2017, c'est côté plage que la réflexion se poursuit. Avec le conseil municipal des jeunes, la commune initie l'opération **"plage sans poubelle".** C'est un succès (bientôt copié par d'autres communes du littoral landais) : alors qu'en 2016, 246 m³ de déchets avaient été ramassés sur les plages, ce chiffre tombe à 17 m³ dès 2017.

En 2018, des **bacs à marée** sont installés pendant l'hiver aux abords des trois plages. Ils fonctionnent sur le principe du ramassage volontaire et citoyen des déchets rejetés par l'océan. Cette année, ces bacs "maison "ont été remplacés par des bacs gérés par la société coopérative TEO qui en assure le suivi.

Toujours en 2018, la commune lance l'opération "Zéro mégot". Elle dispose en ville des cendriers récupérateurs. Les mégots collectés sont recyclés par l'entreprise MéGo pour la fabrication de mobilier urbain (41,4 kg récupérés en 2019, 13,1 kg en 2020). Sur les plages, des cendriers de poche sont distribués par les services du Département.

En 2019, des plaques en inox **"L'océan commence ici"** sont posées sur les bouches d'égout du centre-ville. L'objectif est de rappeler à la population que tout déchet jeté dans le réseau pluvial finit dans l'océan.

En 2021, une réflexion sur le **nettoyage "doux"** des plages est engagée, en partenariat avec l'association Camel'idées de l'Atlantique qui utilise un **dromadaire** pour collecter les déchets. Une étude est en cours pour le nettoyage des pieds de dune et de la dune en lien avec l'ONF. Dans un autre registre, **8 points de collecte** sont installés dans la commune pour récupérer et le recycler les masques jetables..

L'actu de la commune

L'avenue du Junka aménagée

La circulation sur l'avenue du Junka a été sécurisée grâce à l'aménagement d'un trottoir accessible aux personnes à mobilité réduite, d'une voie cyclable et à la réfection de la chaussée. Le carrefour avec la rue des Alouettes a également été surélevé.



Écopâturage à la coulée verte

Depuis la mi-mai, huit brebis ont pris leurs quartiers d'été dans la coulée verte. Élevées par Jean Barrère le reste de l'année, elles viennent trouver à Vieux-Boucau un peu d'herbe fraîche! Les animaux entretiendront cet espace naturel exceptionnel jusqu'après les vacances de la Toussaint, tout en participant à la biodiversité. Un petit chemin, doté de tables de pique-nique, contourne leur enclos de deux hectares et offre une balade originale dans la commune.

Bientôt un skate park agrandi

Rénové au début du mois de juin, le skate park actuel va être agrandi à partir du mois de septembre. La surface de la structure va être doublée pour atteindre 1 200 m² grâce à l'adjonction d'un **bowl** et d'une **aire de street**.

Inventaire de la faune et de la flore

Pour réaliser des inventaires et suivis naturalistes, les agents du Conservatoire botanique national Sud-Atlantique sont habilités à pénétrer dans les propriétés privées, closes ou non (à l'exclusion des locaux d'habitation), jusqu'au 31 décembre. Les propriétaires seront prévenu-e-s cinq jours avant et les agents seront en possession d'une copie de l'arrêté préfectoral du 28 mai 2021 ainsi que d'un mandat signé par la directrice générale des services du Conservatoire..

Police de l'urbanisme

Les communes de MACS se sont dotées d'une police de l'urbanisme mutualisée. Une personne est chargée de vérifier, dans chacune des 23 communes, la conformité des travaux déclarés et de repérer les aménagements ou constructions réalisés sans autorisation.

la foret protégée

La circulation des engins à moteur est interdite en forêt, espace naturel protégé à Vieux-Boucau. Les contrevenantes s'exposent à une amende de 135 € pouvant aller jusqu'à 1500 € selon les cas, éventuellement assortie d'une saisie de leur véhicule.

Signaler un nid de frelons

Bees For Life est une plateforme permettant à tous et à toutes de signaler la présence d'un nid de frelons asiatiques dans la commune. Vous contribuez ainsi à la sécurité sanitaire du lieu et à la protection des abeilles, des insectes et de la biodiversité en général. Suite au signalement, la mairie déclenchera les actions adaptées en fonction de l'endroit où se trouve le nid.

Formulaire de signalement disponible à l'adresse : https://vieuxboucau.beesforlife.fr

"Essentiel"

La commune et le comité d'animation de Vieux-Boucau, en partenariat avec les associations Landes Musiques Amplifiées et Chantons sous les Pins, MACS, l'of-

fice de tourisme Landes Atlantique Sud et le Département, ont organisé le festival "Essentiel!" dans les arènes les 17 et 18 juillet derniers.

Trois groupes se sont succédé chaque soir : Minstrel, Chien noir et Pomme, le samedi ; Since Marie, Sélénite et Feu! Chatterton, le dimanche.

Pour respecter les consignes Covid, pas plus de 950 spectateurs et spectatrices étaient présent es chaque soir, laissant bon nombre de personnes déçues de ne pouvoir y assister aux prestations grandioses. Un très beau premier festival qui mériterait d'être pérennisé!



VIEUX-BOUCAU PRATIQUE

NUMÉROS D'URGENCE / Pompiers : 18 – SAMU : 15 – Gendarmerie : 17 LES ÉLUS VOUS RECOIVENT

Une permanence des élus est assurée en mairie Sur rendez-vous.

HORAIRES D'OUVERTURE DE LA MAIRIE Du lundi au vendredi de 9 h à 12 h et de 14 h 30 à 17 h 30, le samedi de 9 h à 12 h Mairie - 40480 VIEUX-BOUCAU PORT D'ALBRET

Téléphone : **05 58 48 13 22**Courriel : **mairie@vieuxboucau.fr - www.vieuxboucau.fr**

facebook

Directeur de la publication : Pierre Froustey
Rédaction : Atelier Plumes - Capbreton
Conception, réalisation : Studio Claire Séron - Soustons
Impression : Imprimerie d'Albret - Soustons
Crédit photos : Office de Tourisme Landes Atlantique Sud, DR...
Dépôt légal à parution - ISSN 2679-9170
Ce document est imprimé sur papier certifié PEFC



